

## ADICIONES AL INVENTARIO DE YACIMIENTOS ARQUEOLÓGICOS DEL TÉRMINO DE PALMA

JAVIER ARAMBURU-ZABALA HIGUERA

El término municipal de Palma de Mallorca (exceptuado el archipiélago de Cabrera, que queda fuera de este trabajo), ha sido objeto de algunos intentos de inventario arqueológico general, entre los que destaca el llevado a cabo por Mascaró Pasarius en 1966-67,<sup>1</sup> que incluía 57 yacimientos correspondientes a todas las épocas. Posteriormente se han llevado a cabo dos catalogaciones con motivo de la redacción de las modificaciones del Plan General de Ordenación Urbana: la primera llevada a cabo a principios de los años 80 y la última con ocasión de la revisión actualmente en curso.

Además de estos inventarios, en algunas obras de diferentes autores se hacen alusiones a yacimientos arqueológicos del término de Palma, recogidas las más importantes en el trabajo ya citado de Mascaró.

A pesar de estas catalogaciones, el término de Palma es quizás el más desconocido en cuanto a yacimientos arqueológicos de la isla, lo cual no deja de causar perplejidad teniendo en cuenta que es el lugar de residencia de las instituciones que velan por su salvaguardia.

Los motivos de este desconocimiento no pueden explicarse tan sólo por la dificultad evidente de prospección por las obras públicas y privadas, las parcelaciones y cerramientos de campos. Baste recordar que el término fue excluido del inventario realizado por la Consellería de Cultura en la última década, confiando en el realizado para la revisión del Plan General de Ordenación Urbana.

Causa también un cierto asombro que muchos yacimientos de los catalogados por Mascaró en 1967 hayan sido después dados por desaparecidos o, simplemente, ignorados, en un proceso acumulativo en cada redacción de catálogos, cuando debía haber sucedido lo contrario, dado que las dificultades de localización y salvaguardia serán progresivamente mayores, al compás del proceso galopante de urbanización.

Todavía estamos lejos de poder confeccionar una auténtica Carta Arqueológica de Palma, con los criterios de prospección que hoy son inexcusables en Arqueología Territorial. Nuestro objetivo tiene un alcance más limitado: dar a conocer algunos nuevos yacimientos talayóticos y de época romana localizados recientemente, enmarcándolos en un modelo general de ocupación del territorio que se ha revelado útil en otras partes de la isla. Además, hacemos una revisión de algunos yacimientos ya conocidos, pero, a nuestro juicio, inadecuadamente clasificados. La primera vez que se cita un yacimiento se acompaña de un número correspondiente al mapa anexo.

---

<sup>1</sup> J. MASCARÓ PASARIUS: "Carta arqueológica del término municipal de Palma.", *BSAL*, 32, 1966-67, 497-520.

### Nuevos yacimientos

#### 1) Bunyolí

Túmulo escalonado situado a 400 mts al suroeste de las casas de Bunyolí. El monumento está muy enmascarado por su conversión en "claper". Sin embargo es perfectamente visible la parte de la estructura cuadrangular que lo coronaba. Su diámetro podía ser de una veintena de metros y su altura máxima conservada de unos 4 mts. Se recogieron fragmentos de cerámica talayótica.

#### 2) Bunyolí

En una loma situada al sur de Sa Font des Comals se recogieron algunos fragmentos de ánfora romana. No es posible caracterizar funcionalmente al yacimiento.

#### 3) Bunyolí. Sa Pedrera d' En Bosc

Situado sobre una colina, a medio kilómetro al norte de las casas del predio. Talayot circular en regular estado de conservación: conserva todo el perímetro y unos 2 mts de altura, aunque no se observa puerta. Ladera abajo de este talayot se recogieron fragmentos talayóticos y bordes de ánforas PE-24, ibicencas tardías y fragmentos de ánforas itálicas.

#### 4) Can Maiol

Yacimiento situado unos 200 mts al oeste de las casas. Se encuentra destruido por aterrazamiento. Su superficie es de unos 500 mts<sup>2</sup>. Las cerámicas recogidas son fragmentos de talayótica, ánforas púnico-ebusitanas e itálica.

#### 5) Can Perelló.

Situado cerca del límite municipal con Puigpunyent y al borde del camino que conduce a Can Perelló, en la ladera meridional del Puig de Bunyolí, a unos 150 mts de altura. Se encuentra totalmente arrasado y aterrazado. Este asentamiento, de unos 2.500 mts<sup>2</sup> de superficie, es, posiblemente, un pequeño poblado talayótico desaparecido poco después de la conquista romana de la isla, pues las cerámicas recogidas son únicamente talayóticas, ibicencas (con un borde de PE-17) e itálicas, faltando los tipos imperiales, incluyendo las sigillatas. Son muy abundantes las cerámicas musulmanas.

#### 6) Cas Jai

Yacimiento situado al costado de la carretera Palma-Valldemossa, poco antes de llegar a la altura de Cas Jai. El lugar hace una pequeña elevación, encontrándose algunas piedras removidas, seguramente pertenecientes a construcciones. La superficie actual es de unos 3.000 mts<sup>2</sup>, aunque al otro lado de la carretera también se observan fragmentos cerámicos, por lo que puede fácilmente doblar esta superficie. La cerámica recogida consistió en fragmentos de talayótica, un borde de PE-14 y diversos fragmentos de ánforas romanas, tanto itálicas como layetanas.

#### 7) Cementerio de Sa Vileta

A unos 100 mts al sur del cementerio de Sa Vileta, en una ladera orientada al sur, se pudo recoger un fragmento de ánfora itálica.

#### 8) Comellar dets Hossos

Situado al pie de la ladera sur del Puig des Corral Fals. Se encuentra totalmente arrasado y aterrazado. La superficie aproximada es de unos 1.000 mts<sup>2</sup>. Los materiales

recogidos son fragmentos talayóticos y de ánforas púnico-ebusitanas. La clasificación funcional es dudosa, no pareciendo ser un poblado.

#### 9) Es Castellet

Situado cerca del km.3 de la carretera del coll de Sa Creu, sobre una elevación de 235 mts. Se encuentra casi totalmente arrasado por aterrazamiento. Parece tratarse de una plataforma escalonada, aunque no es posible precisarlo. Los materiales encontrados son muy abundantes, lo cual es una excepción en este tipo de monumentos: hay fragmentos talayóticos, PE-17 y 18, Dressel 2/4, plato/tapadora de bordes ahumados y sigillatas claras.

#### 10) Es Mitjá Plá

Poblado descubierto por Viçenç Sastre, quien amablemente nos lo puso en conocimiento. Se encuentra un centenar de metros detrás de dichas casas y a unos 500 del talayot de Son Mir. Entre los restos conservados destaca un turriforme. Seguramente la pared seca que rodea el yacimiento, dada su forma curvada y que contiene grandes losas, coincide con el trazado de la muralla. Entre los escasos materiales recogidos destaca un borde de ánfora greco-italica.

#### 11) Puig des Canyar 1

Situado en lo alto del citado monte, al este de la posesión de Es Canyar, sobre la cota 285 mts. El estado de conservación es excelente. Se trata de una plataforma escalonada rodeada por el lado accesible por una muralla de 100 mts de longitud y que, en tramos, alcanza los 2 mts de altura. Se recogieron, en una pequeña habitación adosada, fragmentos de ollas talayóticas. Unos 200 mts al sur se localiza una pequeña cueva natural con la entrada retocada.

La noticia de este formidable monumento nos la proporcionó Sebastiá Barceló, de Establiments.

#### 12) Puig des Canyar 2

Situado al pie de la ladera sur del citado monte. Se encuentra destruido por aterrazamiento y por un camino forestal que lo atraviesa. Su superficie es de unos 2.000 mts<sup>2</sup>. Se recogieron cerámicas de los tipos PE-25, Dresel 2/4, sigillatas aretinas y platos tapadoras de bordes ahumados. No se puede aventurar una clasificación funcional.

#### 13) Sa Sinia

Situado 200 mts al oeste del conocido talayot circular de Es Caragol, en Establiments, sobre una pequeña loma. Se trata de un poblado arrasado por aterrazamiento. En la parte superior se encuentra un "claper" que quizás oculte restos de un talayot. Se recogieron fragmentos talayóticos, PE-14 y 17, Dressel 1A y 2/4 y Pascual 1

#### 14) Son Cabrer.

Situado entre las casas de esta posesión, la carretera Palma-Valldemossa y el Camí dels Reis. Se encuentra totalmente arrasado, convertido en tierra de labor. Un extremo del yacimiento fue cortado por la carretera a Valldemossa, dejando visible un silo. La superficie ocupada es de unos 5.000 mts<sup>2</sup>, aunque los límites son imprecisos. Posiblemente se trate de un poblado talayótico, con una larga pervivencia, dado que las cerámicas recogidas abarcan todos los periodos crono-culturales, desde talayóticas, ánforas greco-italicas, PE-17, PE-25 y plato/tapadora de bordes ahumados.

## 15) Son Ferriol.Es Turó

En los alrededores de la estación distribidora de Campsa, que ocupa lo alto de una pequeña elevación y por su ladera este, se recogieron un borde de plato/tapadora Vegas 16, un asa de ánfora itálica y un fragmento de ánfora layetana.

## 16) Son Ferriol .Son Pujol Nou

Este yacimiento se encuentra en una pequeña loma situada al sur del punto kilométrico 4,5 de la carretera a Manacor. El yacimiento se encuentra cubierto por una gruesa capa de tierra aportada recientemente. Se recogieron únicamente dos fragmentos de cerámica talayótica, uno de ellos un asa de apéndice.

## 17) Son Morlá

Situado 750 mts al noroeste de las casas, en el pie de monte de la sierra de Canet. El yacimiento se encuentra arrasado por aterrazamiento. Su superficie es de unos 2.000 mts<sup>2</sup>. Las cerámicas recogidas son fragmentos de talayótica, de ánforas púnico-ebusitanas e itálicas, de sigillata clara y de cuencos de bordes aplicados y platos/tapadoras de bordes ahumados. También se observan fragmentos de tégulas. Unos 200 mts al oeste de este yacimiento se encuentra una amplia cueva natural.

Otros Yacimientos

Incluimos algunos yacimientos que fueron descritos por Mascaró Pasarius, pero que después se les ha dado por desaparecidos:

## 18) Son San Joan Vell

Se encuentra sepultado bajo medio metro de tierra aportada recientemente en el lugar indicado por Mascaró<sup>2</sup>: unos 200-300 mts al suroeste de las casas prediales. Se recogieron un borde de sigillata clara Hayes 99, un borde de Dressel 1A, un fragmento talayótico y un fragmento de ánfora layetana.

La referencia de Mascaró a las cerámicas aparecidas al plantar higueras, hay que trasladarlas al yacimiento de Son Ferriol.(Es Turó), lugar en que se encuentran dichas higueras, según nos confirmó su descubridor y pudimos, en efecto, comprobar.

## 19) Cas Correu de Sa Tanca

Yacimiento situado 100 mts al norte de las casas de Cas Correu, sobre una loma. Parece tratarse de los restos de un poblado, dada la gran densidad de cerámica, de todas las épocas, que se encuentra en superficie.

Con estas nuevas aportaciones, es posible hacerse una idea respecto a la distribución espacial del poblamiento talayótico en el término municipal de Palma. Para ello dividiremos el término en tres unidades: el Prat de San Jordi, la zona central y las estribaciones de la Sierra.

---

<sup>2</sup> J. MASCARÓ PASARIUS: "Carta arqueológica del término municipal de Palma.", 509

El Prat de San Jordi ha resultado una zona de una gran concentración de poblados y centros ceremoniales, contradiciendo el carácter insano que históricamente ha tenido por la presencia de pantanos.

Desconocemos cómo era el paisaje en esta zona hace tres milenios, pero sabemos que se ha producido un proceso de colmatación de estas zonas bajas, por lo que podemos pensar que existiría una albufera con dos brazos principales, que entrando por Ses Fontanelles, al este de Can Pastilla, rodearían las colinas de Son Oms y So Na Mansona hasta la altura de la carretera Palma-Manacor.

Los poblados conocidos en esta zona ocupan pequeñas elevaciones, como Son Oms Vell (20), que debió tener una superficie de unos 6000 mts<sup>2</sup>, a tenor del tramo de muralla conservada, So Na Mansona (21), poblado que conserva un talayot circular y que tenía una superficie de 7200 mts<sup>2</sup>, observable a partir de diversos tramos de muralla, Es Mitjá Pla, con una superficie de unos 4850 mts<sup>2</sup>, Cas Correu y Cas Quitxero (22). Seguramente también hay que añadir el asentamiento de Son San Joan Vell, hoy en día casi desaparecido, pero que por su situación bien pudo ser un poblado.

Posiblemente ya en época romana se vino a añadir el asentamiento de S'Aljubet (23), donde se encuentran cerámicas talayóticas, PE-25 y 26, Dressel 1A, sigillatas aretinas y claras (un borde de Hayes 99), cuencos de bordes aplicados y platos/tapaderas de bordes ahumados.

Estos poblados suelen aparecer con centros ceremoniales próximos, a veces intermedios entre dos de ellos, como Son Vidal Nou-Can Pinyá (24), situado entre los poblados de Son Oms Vell y So Na Mansona y compuesto de tres talayots circulares, un túmulo escalonado, un santuario y otras construcciones.<sup>3</sup> Cerca de ellos se situaba el talayot cuadrado de Es Vincle Vell.<sup>4</sup>

También son centros ceremoniales Son Mir (25) y Son Rullan (26), el primero compuesto de un talayot circular con diversas habitaciones adosadas y claramente asociado al poblado de Es Mitjá Plá y el segundo en tal grado de destrucción que los edificios no se pueden reconocer, seguramente asociado al poblado de Cas Correu.

Con el poblado de Es Mitjá Plá hay que relacionar el túmulo de Son Pelat Vell (27), con diversas habitaciones adosadas, y donde se recogieron tres fragmentos de cerámica talayótica y muy cercano a un grupo de cuevas y abrigos donde se recogieron fragmentos de cerámica talayótica y romana.

El centro ceremonial de Es Rafal (28), formado por dos talayots circulares y un monumento imposible de identificar y donde se recogieron sendos bordes de PE-17 y PE-25 y sigillatas claras Hayes 87 y 99 permanece en una posición poco clara, pues los intentos de localizar algún asentamiento a oriente no han tenido éxito.

<sup>3</sup> G. ROSSELLO BORDOY: *El túmulo escalonado de So'n Oms (Palma de Mallorca)*, Barcelona, 1963.  
G. ROSSELLO BORDOY: *Excavaciones en el conjunto talayótico de Son Oms (Palma de Mallorca)*, Madrid, 1965.

<sup>4</sup> G. ROSSELLO BORDOY: *Excavaciones en Es Vincle Vell (Palma de Mallorca)*, Madrid, 1962

El posible túmulo escalonado de Sa Partió(29), situado en un punto culminante del territorio, debió cumplir una finalidad delimitadora de territorios, posiblemente entre tres poblados, de los que se han localizado dos: Es Mitjá Plá y Sant Marçal, este último en Marratxí.

De difícil caracterización funcional son los yacimientos de Can Mates (30), donde se recogieron fragmentos talayóticos y bordes de PE-17 y 24, así como fragmentos de ánfora romana layetana y el de Cas Caminer o Can Conet (31), donde se recogieron fragmentos talayóticos, de ánforas greco-italica, Maña C-2, PE-25 y 41, así como sigillatas aretina y clara (Hayes 99) y plato/tapadora de bordes ahumados. Cronológicamente estos yacimientos estaban en uso inmediatamente antes de la conquista romana, perdurando después de ésta.

También resulta difícil pronunciarse sobre los restos del Tancat Prim (32), dado que se encuentran prácticamente arrasados. La existencia de un pequeño túmulo, el hallazgo de algunos fragmentos de cerámica indígena y su propia localización en un punto culminante del territorio nos permite suponer que se trataba de un túmulo escalonado.

Finalmente, esta zona también acoge el yacimiento funerario, desaparecido, de Sa Torre Redona(33) y el asentamiento púnico del Illot de Sa Galera<sup>5</sup> (34).

La distancia entre estos poblados es de 2,5 kms (Es Mitjá Plá y Cas Correu), 750 mts entre So Na Mansona y Son Oms y 2,5 kms entre estos dos y Cas Quitxero, por citar los más próximos, lo cual indica unos territorios muy pequeños, que seguramente no superaron los 8 kms<sup>2</sup> o incluso menos en algunos casos.

También hay que mencionar en esta zona la existencia de un talayot desaparecido: la Talaia des Moro de Cas Francés(35), situada a medio camino entre Son Oms y Cas Quitxero, en el cruce de la carretera vieja de Lluçmajor con la PM V-501-3 .

La zona central del término municipal corresponde a tierras de secano que en suave pendiente se inclinan hacia la bahía. Este terreno está cortado por varios torrentes: Torrent Gros, de Na Bárbara y Sa Riera.

En esta zona el poblamiento talayótico parece espaciarse, como demuestran los dos posibles poblados localizados: Son Cabrer y Cas Jai, a los que quizás haya que añadir otro en Palma(36), donde posteriormente se asentó la ciudad romana. Entre los dos primeros hay una distancia de 3 kms, mientras que entre Son Cabrer y Palma, la distancia es de 4 kms. Un hecho significativo de estos poblados es que se encuentran en la carretera Palma-Valldemossa, como si realmente fuera un camino que uniese estos poblados. También hay que tener en cuenta que Son Cabrer se encuentra en el cruce de estos caminos con el Camí dels Reis, un antiguo camino que ya existía en el momento de la conquista catalana de la isla.

La tercera zona en que se puede dividir el término municipal son las estribaciones de la Sierra. De sur a norte tenemos el poblado de Son Suredeta(37), dominado por el monumento, posible plataforma escalonada de Es Castellot. Al norte de este monumento hay un vacío casi total de hallazgos, motivado en parte por la existencia de barrios de Palma

<sup>5</sup> V. GUERRERO AYUSO: "Los asentamientos humanos sobre los islotes costeros de Mallorca", *BSAL*, 38, 1981, 192-231.

(Son Rapinya, Sa Vileta, Son Ximelis, Establiments). La prospección realizada en los espacios no urbanizados situados entre el Camí dels Reis y la Sierra han dado resultado negativo, salvo el fragmento, nada esclarecedor, de ánfora itálica encontrado en las inmediaciones del cementerio de La Vileta.

Es en los bordes del valle que ocupa Establiments donde los hallazgos vuelven a ser muy numerosos, con pequeños poblados muy próximos, situados en el pie de monte: Can Perelló, Bunyolí, Sa Sini, a los que hay que añadir algunos asentamientos de difícil clasificación como Son Morlá, Can Maiol y Es Comellar dels Hossos, aunque alguno de estos pudo ser ya de época romana. Además, en las cercanías de estos asentamientos se localizan las cuevas funerarias de son Bauzá<sup>6</sup>(38) y Son Maiol<sup>7</sup>(39).

Este valle, además ha resultado prolífico en turriformes, como el túmulo escalonado de Bunyolí, la plataforma escalonada de Puig des Canyar, situada a medio camino entre los poblados de Bunyolí y Son Llabrés (este último en Esporles), el centro ceremonial de Es Garrigó(40), a medio camino entre este último poblado y Sa Sini y los talayots circulares de Es Caragol (41) y Ses Clavegueres(42), también denominado en ocasiones de Es Puig des Gat, aunque este último topónimo, hoy desaparecido, debía corresponder a un monte situado al sur de Ses Clavegueres, donde no se ha hallado el talayot descrito por Mascaró.

Finalmente, en estos montes correspondientes a las estribaciones de la Sierra tenemos yacimientos funerarios como el coval del Coll de Son Mari<sup>8</sup> ( 43), además de los ya citados de Son Bauzá y Son Maiol.

En definitiva, la observación de la distribución de los asentamientos talayóticos en torno a Palma nos muestra tres zonas con características propias: una gran densidad de poblados de gran tamaño en los alrededores de las zonas lacustres, quizás dedicados a la cría de ganado vacuno, que se adapta mejor a estas condiciones ambientales. También gran densidad, pero de poblados de menor tamaño, en los pequeños valles bien regados de las estribaciones de la Sierra y una mayor separación entre los poblados de la zona de secano. Parece que en época romana algunos pequeños poblados de las estribaciones de la sierra pudieron abandonarse, pero la mayoría, como sucede en toda la isla, subsistieron. A ellos vinieron a agregarse algunos nuevos asentamientos, al parecer de pequeño tamaño.

6 L. AMORÓS: "Contribución al estudio de la Edad del Hierro. La cueva de Son Bauzá", *BSAL*, 22, 290-292.

7 L. PLANTALAMOR: "Avance al estudio de la cueva de Son Maiol d'Establiments (Palma de Mallorca)", *VI Symp*, Barcelona, 89-100.

8 J. MAS ADROVER: "El coval del Coll de Son Mari", *BSAL*, 41, 1985, 9-18.

**RESUMEN:**

Este artículo da a conocer nuevos yacimientos arqueológicos recientemente descubiertos, al tiempo que propone una revisión de los datos actualmente disponibles sobre los yacimientos de la Cultura Talayótica (Bronce Final y Edad del Hierro) en Palma de Mallorca, para incluirlos en un modelo espacial general que explique el uso del territorio. Este modelo muestra los poblados talayóticos que están rodeados de centros ceremoniales y talayots aislados.

**ABSTRACT:**

This paper reports new archaeological sites recently discovered and propose a revision of data actually available related to archeological sites of the Talayotic Culture (Late Bronze-Iron Age) in Palma de Mallorca, in order to include them in a general spacial model to explain the land use. This model shows talayotic villages surrounded by ceremonial centres and lone talayots.